



Experto mexicano: urge avanzar en integración de América Latina

Description

América Latina tiene que avanzar en la integración regional e implementar acciones coordinadas para asegurar el desarrollo económico y social y a su vez enfrentar los desafíos internacionales, sostuvo en entrevista a Xinhua el economista mexicano Raúl Ignacio Morales Chávez.

La clave para avanzar en el proceso de integración latinoamericana parte del compromiso y la voluntad, bajo el principio de “la unidad”, así como de la “diversidad” política, económica y social, aseguró el también profesor de Economía Internacional y Finanzas Públicas de la Facultad de Estudios Superiores Aragón de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

De acuerdo con el experto, es positivo el hecho de que “se esté reavivando el impulso de la integración regional” al ser “un poderoso motor de crecimiento” y nuevas oportunidades.

“Existe mayor voluntad y posibilidades de un mejor acercamiento dada la afinidad política y la importante presencia de fuerzas progresistas (...) y creo que las condiciones están dadas para poder trabajar acciones de mediano y largo plazo en pro de una mejor integración”, afirmó el académico.

No obstante, admitió que desde hace varios años los vaivenes ideológicos y los constantes cambios en los modelos de desarrollo frenan los mecanismos económicos creados desde 1960.

Por ello, aseguró que bajo una visión a largo plazo y con la participación de gobiernos y del sector privado, “se tienen que implementar acciones coordinadas que permitan poner en práctica políticas de crecimiento y crear programas de facilitación del comercio”.

De igual forma consideró necesario disminuir los elevados costos del comercio dentro de la región debido a la mala infraestructura de transporte y logística, encontrar un plan de medidas no arancelarias que “afectan la libre circulación de bienes y servicios”, impulsar una reforma regulatoria para el mercado y promover la prestación competitiva de servicios.

Insistió en que con estrategias integrales para atender la reconfiguración de las cadenas de valor y fortalecer el comercio intrarregional, se garantiza un futuro más promisorio para la integración comercial de América Latina.

“Ahora es un buen acercamiento y un buen revivir de los lazos del intercambio comercial entre los países de la región, porque recordemos que se pasaron de acuerdos multilaterales a acuerdos bilaterales o trilaterales”, agregó.

El gobierno de México, respaldado por Argentina, Brasil, Colombia y Cuba, ha expresado su deseo de ampliar el diálogo entre los países latinoamericanos con el fin de alcanzar la unidad regional y con ello superar las barreras arancelarias promoviendo un mejor ambiente para el comercio y las inversiones a nivel regional.

El pasado jueves, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, presentó un plan para enfrentar la inflación, luego de sostener conversaciones telefónicas con sus homólogos Alberto Fernández, de Argentina, Luiz Inácio Lula da Silva de Brasil, Gustavo Petro, de Colombia y Miguel Díaz-Canel de Cuba.

“Este plan contra la carestía donde se invita a participar a los países de América Latina es una gran puerta y ojalá lo entiendan para que la región vuelva a apostar a ser complementaria entre sí (...) Es una nueva posibilidad que se abre para llevar y aumentar no sólo flujos de comercio, también flujos de inversión y establecer mejores y mayores intercambios tecnológicos, de capital humano entre todos los países latinoamericanos”, recalcó Morales Chávez.

El economista mexicano recordó que en las últimas tres décadas la forma de relaciones de intercambio entre países cambió y ahora México busca con estos países “volverse complementarios”, lo cual incluye el abasto de alimentos.

“Si se logra un mayor acercamiento y mayor complementación en productos como alimentos y materias primas se podría solventar el superávit que existe entre México con el resto de los países de América Latina, con excepción de Brasil.”

Otro de los retos es que México, aunque no “cierra la puerta” para abrirse y complementarse con mercados de la región, sí está atado estructuralmente a Estados Unidos y Canadá a partir de los dos tratados comerciales firmados, el primero en 1994 (TLCAN) y la segunda versión, el T-MEC que “le condiciona”, señaló el economista.

“Habrá que revisar también eso pues existe un polo dominante que mantiene las asimetrías económicas de consecuencias como la expansión de la industria maquiladora que mantiene al país en el último peldaño de las cadenas de valor y por ello la imposibilidad de remontar tecnológicamente y generar innovaciones nacionales”, añadió.

Para el economista, América Latina debe aprender de otros ejemplos como el de Asia, en donde existe una planeación y compromiso a largo plazo y sus principales socios comerciales son otros países del bloque.

La Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) ha instado a la integración regional como una solución práctica para que los países cooperen y se beneficien mutuamente en el camino hacia el desarrollo sostenible.

De acuerdo con la CEPAL, América Latina registró un crecimiento económico de 3,7 por ciento en 2022, tres puntos porcentuales menos a lo alcanzado en 2021 (6,7 por ciento), mientras que la inflación se elevó a 15,4 por ciento.

Por Edna Alcántara

Fuente: [Xinhuanet](#)

Date Created

Marzo 2023